



2do Seminario internacional CEPAL sobre la Huella de Carbono

SEMINARIO: “La vulnerabilidad del comercio internacional frente a la huella de carbono” 2 – 3 septiembre 2010

**Palabras de Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva,
Comisión Económica de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe (CEPAL)**

Buenos días:

Sr. Gerald Hatler, Primer Consejero de la Delegación de la Unión Europea en Chile,

Sr. Laurent Bonneau, Jefe de la cooperación regional de la Embajada de Francia para el Cono Sur y Brasil

Bienvenidos nuestros invitados, al cuerpo diplomático y a los expertos del Seminario

Para la CEPAL es un honor recibir a tan distinguidos invitados, organizar y ser partícipe de este debate, que aborda por segunda ocasión, un tema tan importante como el cambio climático y la huella de carbono, un elemento más en la lucha por detener este fenómeno.

A pesar de pequeños focos de escepticismo sabemos que el cambio climático global avanza, la inequívoca evidencia, la elevada responsabilidad humana en su aceleración y que las emisiones crecen incluso más rápido que lo estimado en los escenarios pesimistas. La magnitud de las consecuencias todavía se debate, los recursos para enfrentarlo, la distribución de responsabilidades y los valores que van a determinar el reparto de la carga en el largo plazo. Y con relación a ello esperamos que el proceso multilateral logre acuerdos significativos en esta 16ª Conferencia de las Partes y en las siguientes.

La convención ha tomado como enfoque principal la mitigación por parte de los países con mayor responsabilidad en las emisiones, con mayor capacidad para invertir recursos, con mayor amplitud para la cooperación internacional y que mediante las economías de escala y el cambio en los patrones de producción y consumo marquen el camino para un desarrollo más bajo en carbono que los países con desarrollos menores puedan emular. Sin embargo esta opción de respuestas comunes pero diferenciada demora, y en la búsqueda de respuestas complementarias, la medición de la huella de carbono hace su aparición en el instrumental de medidas al alcance del sector público y privado.

Pero este instrumento tiene numerosas implicaciones. Sin duda hará más claras las opciones para los compradores en países desarrollados y pone en la agenda la medición del consumo de carbono acumulado en el proceso, en lugar de enfatizar sólo la producción, como hace la Convención. En el largo plazo esto tendrá repercusiones, tal vez muy deseables, sobre los estilos de vida, y no sólo en la mitigación o reubicación de las fuentes contaminantes.



Pero en ausencia de diferenciaciones, dará trato igual a países con niveles de desarrollo desiguales, algo que la Convención tiene como valor. Y a consecuencia de esto, se erige como una restricción al acceso a los mercados de destino para las exportaciones de países como los de nuestra región. Y por ello toma una dimensión económica que debemos analizar y responder, y una dimensión ética en la medida que desplaza la mitigación hacia países en vías de desarrollo. A modo de ilustración, las exportaciones latinoamericanas de alimentos a la Unión Europea fueron de 27 por ciento en 2008 y de 25 por ciento en 2009. Y de éstas el 2 y el 1.8 por ciento respectivamente, fueron a Francia, donde el etiquetado de la huella entrará en vigor en 2011. Es una tarea pendiente la estimación precisa de la cadena de impactos económicos que tendrá este instrumento para nuestras economías y este seminario es parte de ese esfuerzo.

Uno de los objetivos del seminario es presentar los avances en Europa, la visión de Nueva Zelandia y los Estados Unidos y de los países de la región, explorar las posibles consecuencias para el comercio de los países latinoamericanos tradicionalmente exportadores de productos agroalimentarios.

El otro es evaluar la posibilidad de una cooperación futura con el fin de contribuir al objetivo compartido por todos de luchar contra el calentamiento global.

En el seminario se busca responder a preguntas como:

- Cómo se está normando la huella de carbono, en países como Francia, Alemania y otros.
- ¿Cómo han respondido países desarrollados como Nueva Zelandia que es altamente dependiente de las exportaciones del sector primario y también, como algunos de la región, alejado de sus importadores?
- ¿A su vez, cómo están encarando el tema los países de América Latina y del Caribe, tradicionalmente productores y exportadores?
- ¿Qué medidas específicas están tomando dichos países?
- ¿Considerando las prioridades de cada país, hoy día, tal enfoque sería posible en la región?

Hoy, la huella de carbono es un tema que se está instalando en la agenda de varios países y que hay que tomar en cuenta su impacto sobre los distintos sectores de la economía.

Con mis más sinceros deseos de éxito para las jornadas de trabajo que empiezan, doy por abierto el seminario y paso la palabra a Gerald Hatler, Primer Consejero de la Unión Europea en Chile.